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在考進研究所之前一直很羨慕別人有出國旅遊的經驗，能夠增廣見聞、環遊

世界、還能夠增進自己的英文能力。在考進中山經濟所之後，知道學校有很多交

換生的名額，所以從碩一的時候就開始著手準備英文，希望能夠在自己求學的階

段裡也能夠體驗一下出國留學的感覺。剛開始經濟所上的課業比較重，也知道自

己的英文程度不是這麼的好，所以第二學期的一開始就正式準備雅思，在歷經半

年的努力後，終於考到了理想的分數，也實現了自己一直以來想要出國留學的夢。 

 

 其實當初在選學校的時候，自己的唯一目標只是想選英語系的國家，想增加

自己的口語能力。最後名單公佈時，被分配到了拉脫維亞，剛開始對這個國家一

無所知，只知道是靠近東北歐的地方，也不是個熱門的留學國家。後來想了一下，

覺得能夠去這麼特別的地方體驗一下也不錯，而且在歐洲還可以搭乘廉價航空到

處體驗各國的風俗民情。 

 

  

   
 



這是我第一次自己出國，然後就到了這遙遠又未知的國家。里加是拉脫維亞

的首都，首都不大，大約有一百萬的人口，占了整個國家的二分之一。機場與市

區很近，市區跟宿舍的距離也不遠，學校就在市區中心，雖然沒有校園，各個系

所的教樓大樓分散在市區的各個地方，當地也沒有地鐵，但是有很多的輕軌和巴

士，一切的交通還算方便。 

當地的母語是拉脫維亞文，年輕人大部份都會說英文，老一輩的人因為以前

蘇聯的統治，所以大多都會說俄文。當時在選課的時候突然覺得可以學一下第二

外語，覺得俄文好像是個不錯的選擇，就嘗試一下。選了專門給交換學生開的俄

文課，剛開始真的是很不好學，老師在上課的時候還會點人起來回答，每個人都

會被點到，壓力很大，所以在去上課之前都會一直複習，怕上課的時候回答不出

來。俄文老師在課堂上說過，只要學多少的字，就能講多少的話，這樣學語言才

會進步，而不是學到一定程度後才開始開口講。這句話深深的打動了我，也是我

覺得這一趟留學學到最好的東西。再經過一年的學習後，目前已經能夠寫一封簡

單的信和簡短的對話了。 

 

 

出國之前很常聽到西方跟東方的學生在上課的時候的不同，在當地上課的時

候就有感覺到，有些人很勇於發表自己的想法，會在課堂上跟老師討論，同學之

間還會因為看法不同而在課堂上辯論了起來，對我來講很是新鮮。但也不是全部

的人都是如此，也是有部份的人在上課的時候因為害怕答錯而不敢發言。 

 

當地的生活，因為第一學期的室友是韓國人，所以自然的就常常跟韓國人一

起活動，認識到了很多朋友，學習了他們的文化，覺得他們非常的有趣，而且他

們非常的好客，所以大家也常常聚在一起煮飯、喝酒跟聊天。第二學期的時候因

緣際會的與當地人住在一起，體驗當地人的生活方式、飲食習慣和學習到了許多

當地的習俗和文化。經常聊天，了解了台灣和拉脫維亞文化上的不同，也了解許

多當地人的想法，可能對蘇聯時代的不滿;也可能是對西歐國家的憧憬。常常一

起出遊，她也當起我的翻譯官，為我解說當地景點的事蹟和歷史故事。有了她，

讓我對當地有更深一層的了解，也讓我喜歡上了這個國家和當地的生活方式。 



  

  

 

這一年裡旅遊了不少的國家，但是其實在交換開始之前並沒有明確的旅遊計

劃。比較特別的是學校有學生會，大概十月會去聖彼得堡，十一月去芬蘭的拉普

蘭區。其他的時間都是自己上網找便宜的機票，哪裡便宜就去哪裡。對我來說，

這些國家裡最值得去的地方是冰島和芬蘭的拉普蘭，因為我喜歡冷天氣，也喜歡

下雪的關係，而且在冰島看見了美麗的極光，在芬蘭也嘗試了很多的雪上活動。

讓我覺得這一年下來非常的值得。 

 

 



 

 

在拉脫維亞當交換學生的一整年結交到了許多朋友、最好的朋友還有能當

另一半的朋友，雖然母語和文化不同，但是透過共同的語言，英文，使我們能

夠了解彼此，這真的是一個非常棒的經驗，雖然我是碩三才出國交換的，但是

我一點也不會後悔當初做了這樣的決定。 

 

 

 

 


